

Rotary

Yachiyo



イマジン
ロータリー



今回例会行事

次回例会 12月9日

◆◆◆◆第2678例会◆◆◆◆

司会 中島貞好

「それでこそロータリー」

会長挨拶

会長 杉 崇



皆さん、こんにちは。

今週は、新型コロナの憂鬱な話をサッカーワールドカップ日本代表が吹っ飛ばしてくれましたね。ワールドカップ 11月 23 日(水)にドイツに2-1で逆転勝ちをしました。本当に素晴らしいですね。

前回の挨拶で先日開催されたロータリ情報研修会におけるメインゲスト講演内容の話をしました。誤解があったようなのでもう一度話をします。

「メインゲストは、25万ドル(今の邦貨に換算したら約3,500万円)の大口寄付アドバイザーの方で、話は素晴らしい話だと思いますが、一方、私も含めた多数のロー

2022-23年度国際ロータリーテーマ

「イマジン ロータリー」

2022-23年度クラブテーマ

「ロータリーを学び、語り、

奉仕を実践していこう。“Think”」

週報 第2679回

2022年12月2日

八千代ロータリークラブ CLUB NO.15070

テーマ：年次総会

担当：会長幹事

テーマ：クラブ協議会

担当：戦略計画委員会

タリアンは少額をコツコツと寄付をしている現状を理解されていないような感じをうけました。ダイバーシティ(多様性)の受け入れの問題です。

このような講演は、今回の情報研修会テーマ「元気なクラブ作りのためには」の観点からかなり違和感があった。」と言うことです。

さて、ロータリー財団は、慈善団体の格付けを行う独立機関チャリティー・ナビゲーターから 14 年連続で最高の四つ星評価を受けていることを前回話しました。

今日は、寄付額の国別ランキング即ち、最も人助けの多い国はどこ？日本は何番目？かお話しします。

英国のチャリティー機関「チャリティーズ・エイド・ファンデーション(CAF)」の公表しているインタビュー報告書(2019・2020)をもとに、世界の寄付ランキングを国別・主要国別に紹介します。

CAFが報告したインタビューは、110カ国以上の国々を対象に 130 万人以上(2019年は過去 10 年、2020 年は過去 1ヶ月 / 13 万人)から調査しました。インタビュー内容は次の 3 つ。
1. 対象期間に見知らぬ人を助けたか。
2. 対象期間に寄付をしたか
3. 対象期間にボランティアをしたか

2020 年の短期間を対象にした世界人助け指数 (World Giving Index) ランキングではインドネシアが第 1 位。昔からインドネシアでは「喜捨を重視」というイスラムの教えがあるそうです。喜捨とは、喜んで寺院や貧しい人に寄付をするという意味で、全世界共通のコロナ感染まん延の中、先進国からして裕福といえない国の「助け合い精神」は日常生活でも見本にしたい行動といえます。

前記の 3 項目をもとにして出された分析でインドネシアは、10 人中 8 人超が寄付を行い、ボランティアした人は世界平均の 3 倍を超えた。

同様に CAF 報告書から G7 だけ取り上げた結果は次のとおりです。

1 位 (19 位) : アメリカ、 2 位 (22 位) : イギリス、 3 位 (35 位) : カナダ

4 位 (85 位) : ドイツ、 5 位 (106 位) : フランス、 6 位 (111 位) : イタリア

7 位 (114 位) : 日本 () 内順位はインドネシアを 1 位とした世界 114 カ国の順位です。主要 7 カ国の中では、アメリカが最も人助けに貢献していることがわかります。またアメリカの人口は、最も多い中国 (同報告書で 95 位) と比較しても 1/4 以下。もともと幼少期から寄付に参加する機会が盛んであったため、1 人 1 人の寄付への意識も高いのです。

日本は全世界、先進国ともに人助けが最下位となっています。

さらに CAF のデータでわることは、東アジアでは、中国が 95、香港が 104、韓国が 110、そして日本が 114 です。

これからの日本に寄付文化は根付かないのでしょうか？

今日はそんな疑問を解消すべく、実際のデータや史実から過去、現代、そしてこれから日本の寄付文化の展望について考えていきます。

日本の寄付市場とアメリカの寄付市場。

「寄付白書 2017」によると、2016 年の日本の個人寄付総額は 7,756 億円。

対してアメリカは 30 兆 6,664 億円。日本の 40 倍の市場規模があります。

一人あたりの寄付額は？

「寄付白書 2017」によると、2016 年の日本の個人寄付平均額は 27,013 円。

一方アメリカは、年間平均 1,155 ドル。1 ドル 140 円とすると 161,700 円、日本の約 6 倍となっています。日本は寄付総額も一人当たり寄付額も相対的に低いと言わざるを得ません。

前述したように日本の寄付市場は圧倒的に後進国ですが、古くから伝わる寄付文化があった！

事例 1: 仏教伝来と共に、日本に普及した寄付集め

「托鉢 (たくはつ)」と言って、食べ物や金銭を乞う修行です。

托鉢の歴史は古く、仏教開教以来、修行の一環として肅々と行われてきました。日本にも飛鳥時代の仏教伝来に併せて、托鉢の文化が海を渡って輸入されたとされています。奈良時代になると、治水や橋の建設が進み、仏教僧が率先して民間から奉加 (ほうが) と呼ばれる寄付集めをしたという記録が残っています。

事例 2: 江戸時代の大坂は「きたのう貯めて、きれいに使う」

江戸時代の大坂 (大阪) には、商売上の美德として、「きたのう貯めて、きれいに使う」という精神が宿っていました。

商売に使うお金と公共に使うお金は別会計という意味で、本業の商売では汚いと言われるくらいに無駄を省いて儉約に勤め、広く社会に貢献できるような寄付に使うお金には糸目をつけないというお金との付き合い方を示しています。

現に大阪の八百八橋は町人の寄付によって建設されたと言い伝えられています。例えば淀屋橋は豪商淀屋の寄付で建設された。当時の橋は、明治 18 年 (1885) の大洪水で流され、再開発で昭和 10 年 (1935) に完成した。

やはりお金の使い方が上手い人が結局商売も上手く回る、ということを彼らは長年の経験から獲得していたのでしょう。

事例 3: 歳末たすけあい

日本人にとって、一番馴染みのある寄付キャンペーンの一つが「歳末たすけあい」ではないでしょうか？ 平成 30 年度の寄付実績は歳末たすけあいが 41 億 1,164 万 2,000 円、海外たすけあいが 6 億 3,609 万 5,488 円となっています。

拡大傾向にある日本の寄付。

その要因として、どのようなことが考えら

れるのでしょうか。

要因 1: 東日本大震災発生時の寄付

2011年3月11日、死者1万5,895人、行方不明者2,539人という未曾有の大災害が日本列島を襲いました。

地震を引き金に津波、原発事故が同時発生したことにより、ボランティアを志願された方が現地入りできなかったこともあります。今自分たちにできることをしようと実際に68.6%の人が寄付を実行、個人寄付推計総額は1兆182億円にものぼりました。

(出典:寄付白書2017)

東日本大震災が寄付市場の隆盛に奇しくも拍車を掛けたのではないかと、数字からは読み取れます。

要因 2: 寄付税制の見直し

日本の寄付税制も少しずつ改善を続けています。

以前は所得控除という方式でしか節税できませんでしたが、今は所得控除と税額控除の2種類どちらか有利な方を選択できるようになりました。

未来の日本社会は「10兆円市場」!

寄付という行為は一旦慣れてしまえば、割と気軽に参加できる社会投票でもあります。地元のスポーツチームやお気に入りのアーティストを応援するような気軽さで、自分が応援したいNPO団体があって良いと思います。

(鈴木 大悟氏の「日本人は寄付が嫌い?」「寄付の文化がない」2019/01/15一部参照)私の例年寄付先;ロータリー(ロータリー財団、米山記念奨学会)、国連UNHCR協会、国連WFP協会、国境なき医師団、日本フィルハーモニー交響楽団、千葉交響楽団、公益社団法人土木学会。

幹事報告

幹事 中村賢治



- ・11/23 第2回青少年交換学生オリエンテーションと帰国報告会が開催され、候補生の金杉君と佐々木さんが参加しました。
- ・12/2の例会は年次総会となります。君塚年度の役員理事の発表となりますのでご出席の程、お願い致します。
- ・欠席の安宅R財団委員長より、まだまだ寄付を受け付けていますとの伝言です。
- ・池田親睦委員長より、12/16の忘年会に沢山の出席よろしくお願ひします。との事です。

委員会報告

戦略計画委員会

委員長 杉山智基

例会終了後に第3回戦略計画委員会を開催しますので、関係各位はご出席をお願い致します。

国際奉仕委員会

委員長 寺沢一三

2023年5月オーストラリア、メルボルンで2023年国際ロータリー年次大会が開催されます。皆さまのご参加を募っておりますので、よろしくお願ひ致します。

お祝い

本人誕生日:宮野会員



結婚記念日:市原会員



結婚記念日：浅野正幸会員



夫人誕生日：佐野由紀様

**例会行事
青少年奉仕委員会
委員長 菊川秀明**

本日は青少年奉仕委員会の担当です。なるべく本音でお話しますが、あくまでも個人の見解ですので、気楽にお聞き頂ければと思います。

**テーマ：弁護士よもやま話
卓話者：菊川秀明会員**



本日は、法律とはというレベルから、真面目な、そしてきちんとした話をしたいと思っております。

第1死刑制度

1 法務省

最近の法務大臣の失言

「法務大臣というのは、朝、死刑のハンコを押しましてニュースのトップになるのはそういうときだけという地味な役職なんですが。」

法務省はほかの役所とは異なり、実質的

には、外局である検察庁が握る役所。

2 死刑存置国と廃止国

確定死刑囚は 107 人(11月 14 日時点)
世界の潮流から遅れていると言われる
が、本当にそうか。

死刑廃止国の代表は、EU である。死刑
廃止が EU 加盟のための大きな条件

死刑執行国の代表は、中国。執行数は、
世界一

その他の死刑存置国は？

アフガニスタン、アンティグア・バーブーダ、バハマ、バーレーン、バングラデシュ、バルバドス、ベラルーシ、ベリーズ、ボツワナ、中国、コモロ、コンゴ民主共和国、キューバ、ドミニカ国、エジプト、赤道ギニア、エチオピア、ガンビア、ガイアナ、インド、インドネシア、イラン、イラク、ジャマイカ、日本、ヨルダン、クウェート、レバノン、レソト、リビア、マレーシア、ナイジェリア、北朝鮮、オマーン、パキスタン、パレスチナ、カタール、セントクリストファー・ネイビス、セントルシア、セントビンセント・グレナディーン、サウジアラビア、シンガポール、ソマリア、南スーダン、スーダン、シリア、台湾、タイ、トリニダード・トバゴ、ウガンダ、アラブ首長国連邦、米国、ベトナム、イエメン、ジンバブエ

→ アジア、中東、アフリカが多く、先進国も含まれる。

米国の半分以上の州と連邦は死刑存置であるから、強権国家に限らず、民主国家においても死刑制度は存在している。むしろ、アメリカでは死刑制度の存否ではなく、できるだけ死刑囚の苦痛が少ない方法によるべきという執行方法が問題となる。

→ 必ずしも、死刑存置国が世界の潮流から遅れているわけではない。

死刑制度を存置する場合のデメリットは、EU その他廃止国との捜査協力が期待できないことくらいか。

3 死刑制度反対派と存置派の理由及び反論

(1) 反対派の主な理由

- ・冤罪の場合に取り返しがつかない、死刑囚の更生可能性
 - ←死刑に限らない。慎重な執行をしている。
- ・時代遅れ、残虐である。
 - ←感情論
- ・憲法違反(憲法36条の「残虐な刑罰」)
 - ←最高裁が合憲であると判示

(2) 存置派の理由

- ・応報論について、死刑廃止を求める
2019年内閣府が実施した死刑制度に関する世論調査では、廃止を求めるのは9パーセントにすぎない。遺族感情
 - ←多数派の支持が常に正しいとは限らない。
- ・死刑制度の存在が犯罪抑止に対する威嚇力となっている。
 - ←実証されていない。
- 結局、主張する者の価値観に起因しており、冷静な議論により合意することはできない。特に反対派は、人の命は地球より重いというような、人命絶対主義絶対的に大事であるという信念に基づくものであるから、歩み寄れない。

4 死刑制度の代替としての終身刑の可否

刑法上、終身刑は存在しない。なお、無期懲役は終身刑ではない。
無期懲役は、法律上は10年経過した後、地方更生保護委員会の仮釈放許可により出所可能(刑法28条)
実際、10数年で仮釈放されている時代もあった。90年代半ばころまでは。その後、オウム事件による治安の悪化と2000年代初頭に犯罪被害者保護基本法など、犯罪被害者の権利が認められていくにつれて、仮釈放の運用が厳しくなった。令和2年中における無期刑の受刑者数は1744人であるところ、新規に仮釈放されたのは8名であり、その仮釈放された受刑者の平均受刑在所期間は37年6月であるから、事実上の終身刑になっているのが現状。

出所する可能性が皆無である者の収容は、よいのか。単なる社会からの排除であり、更生のための処遇ができない。米国みたいに受刑者同士のヒエラルキーが

生じてしまう。現状の人員や方法、予算による、刑務所の管理が可能か。

5 結論

結局、死刑を規定した法律が存在している以上、これをなくすためには、法改正が必要。法治国家である以上、勝手に廃止をするというわけには行かない。特に国民の意見というものは重要。死刑制度の存在が明らかに誤っていると言えない以上、これを無視するわけにはいかない。存置するほかないと考える。

なお、日本では、弁護士会がその都度抗議声明を出している。そのため、弁護士は、みな、死刑に反対かと思われる。私も含め、本当は、その声明に賛同していない会員の方がむしろ多数である。どこの世界でも、サイレントマジョリティーは目立たない。わざわざ弁護士会の執行部に携わる人権派がなすことが多い。基本的人権の尊重と社会正義の実現。でも、多様な意見が言える社会というものが重要である。

第2その他刑事司法

1 刑事弁護の大方針

人によって異なるが、大きな目的としては、被疑者被告人に科される刑罰を少しでも軽減すること。被疑者被告人には、周りに誰も味方がいないから。

具体的には、不起訴を狙う。起訴される事案であれば、執行猶予。実刑が想定される事案であれば、少しでも短期間となるようにする。

私の場合は、冤罪の場合は徹底的に戦うが、自白事件の場合には、被疑者・被告人が二度と再犯をしないようにすることが役割だと思っている。そのため、事件に向き合い、反省させ、示談させるなどの行動が大事。起きてしまったことは戻せないものの、他人に与えた迷惑を少しでも解消することが重要。それが、量刑が軽減され、当人の再出発のためになる上、より安全な社会の実現になる。被疑者被告人に理由を聞いて不合理であったり、明らかに誤った価値観に基づく行為であれば、相當に説教をすることもある。とに

かく、再犯をさせないことが大事。殺人などの重大事件の場合は、方針としては、精神鑑定、異常者、心神耗弱や喪失、人によっては黙秘。黙秘は不利だと考えるため、反省していない証拠にされることもあり、量刑上逆効果にもなる。なお、私は、殺人はやりません。多い事件は、窃盗系、薬物、強盗、痴漢など。また、刑事告訴等の被害者側もやっている。

2 刑事事件の有罪率のあまりの高さ

刑事裁判における 99.8 パーセント。その多くは、不起訴。検察官は、精密司法といって、自画自賛しているが、本当にそうか？ 検察官にとって、無罪は大恥。本来積極的に起訴して有罪判決をとりに行くべき案件についても、無罪となりそうなものは不起訴にする傾向がある。特に精神障害の可能性のある被疑者の場合、検察官は、被疑者自身の様子をみているというよりも、精神科の通院歴をみている傾向がある。通院歴がある場合、よほどの大事件ではない限り、不起訴にしている傾向あり。一見して精神障害が疑われる方ではない限り、本来は積極的に起訴してもよいと考える。その他、疑わしいシステムとして、判検交流がある。

ニコニコ BOX～ ￥41,000-

☆今日は私の誕生日です。

85歳になりました。宮野
☆11/22(いい夫婦の日)35回目の記念
日でした。ありがとうございます。市原
☆結婚記念日忘れていました。浅野正幸
☆妻に綺麗なお花ありがとう。佐野
☆あまり楽しくないかもしれませんが、
眞面目な話をさせて下さい。菊川

☆菊川会員卓話楽しみです。

杉・遠藤・飯田・日下部・君塚・佐久間
浅野正敏・上代・花島・稻山・風間
佐々木・田村・宮田

☆日本サッカー強い！！ 渡邊

☆上代会員叙勲おめでとうございます。

2週休みました。中島仁
☆欠席が続いてしまいました。浅野正幸

～友愛 BOX～

￥14,000-

☆菊川会員卓話よろしくお願ひします。

朝戸・杉山・市原・石渡・三井・飯生
中島貞好・中村・栗原・植村・永田
江頭・山浦

☆鍼、灸により自然治癒力を高め病気を
克服する東洋医学は素晴らしい。佐野

青少年交換オリエンテーション &帰国報告会

日 時：2022年 11月 23日（水）

会 場：千葉市文化センター

金杉君のスピーチ



佐々木彩心さんの帰国報告。



	会員 総数	出席 対象者	出席者	%
11/25	5 3	4 8	4 1	85.42

12月のロータリーレート 1ドル￥138-

近隣クラブ例会日

火曜日	四街道R.C	例会場	四街道ゴルフクラブ
火曜日	八千代中央R.C		ウィッシュトンホテル・ユーカリ
水曜日	習志野R.C		習志野商工会議所会館
水曜日	佐倉中央R.C		第1ウィッシュトンホテル・ユーカリ第3夜間オハベート
木曜日	佐倉R.C		フランス料理 シエ・ムラ
木曜日	習志野中央R.C		習志野商工会議所会館

- クラブ広報委員会 委員長：田村隆治 副委員長：久土地剛
- 出席委員長 山浦恭宏 ※欠席の際は必ず火曜日迄に出席委員長に連絡して下さい
- 例会日 金曜日 12:30～13:30
- 例会場 パリソワイヤタ（〒276-0049 八千代市緑が丘 1-1-1 公園都市プラザ 1F）